



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 7 DE MARZO DE 1788.

Constantinopla 8 de Enero.

La sexta Sultana, que es la favorita del Gran Señor, dió á luz el 3 una Princesa, cuyo nacimiento se anunció inmediatamente al pueblo con salva de todas las fortalezas que se repitieron 3 dias, en uno de los cuales hubo oraciones públicas en agradecimiento de este feliz suceso. Las 2 fragatas Españolas, surtas aquí, pidieron permiso para contribuir tambien con salvas al júbilo general, y lo alcanzaron por especial gracia del Gobierno, no siendo lícito á ningun buque extrangero disparar cañonazos en el puerto de Constantinopla, ni aun para saludos.

Ha causado aquí la mayor novedad ver regresar del Exército á los Franceses que se hallaban sirviendo á la Puerta en los cuerpos de Artillería, Ingenieros, Bombarderos y otros, haciendo dimision de sus empleos para restituirse á su patria. Ignórase si esto proviene de alguna providencia del Divan, que despida de sus tropas á estos individuos, como vasallos de una Potencia que en las actuales circunstancias rehusa dar los auxilios que necesita la Turquía; ó si procede de llamarlos á Francia aquel Ministerio á solicitud de las dos Cortes Imperiales.

Un Teniente Coronel de la misma Potencia, nombrado Mr. de la Fite, que asistió al ataque de Kinburn y á los de Oczakow, volvió aquí á fines de Diciembre; y en prueba de quanto se apreciaron sus servicios le regaláron el Gran Visir y el Capitan Baxá gran cantidad de estofas riquísimas de parte del Gran Señor. Al mismo tiempo remitiéron los propios sugetos al Embaxador de Francia 100 zequies de oro, rogándole mandase hacer con ellos una espada para dicho Oficial.

Habiendo ofrecido algun tiempo hace 2 Príncipes Persas socórrer á la Puerta á sus expensas en la presente guerra, el uno con 300 hombres y el otro con 200, con tal que se les nombrase Baxaes de 3 colas, ha hecho expedir el Ministerio las patentes y diplomas para esta gracia.

Varsovia 30 de Enero.

El Conde Potocki, Palatino de Rusia, ha comunicado al Consejo permanente que habiéndole preguntado el Baxá de Choczim si en caso de necesidad podrian sus tropas pasar el Niester, y atravesar parte del territorio de Polonia, le respondió no podia tolerar la República que sus posesiones sirviesen de teatro á la guerra, y que para impedirlo se opon-

opondria con todas sus fuerzas á la entrada de las tropas Otomanas.

Para los cuerpos militares que se forman en Podolia contribuirá el Príncipe Czartorisky con 120 hombres; ademas ha enviado á aquella Provincia varias piezas de artillería, como tambien 200 Cosacos al Ejército del mencionado Potocki.

De algun tiempo á esta parte reynan aquí fiebres pútridas, que se atribuyen á la temperie demasiado suave con respecto á la estacion en que estamos.

Copenhague 26 de Enero.

Para fomentar el plantío y cultivo de algodón en las islas occidentales Dinamarquesas, ha permitido el Rey la extraccion del de Sta. Cruz durante 5 años, pagando 7 y $\frac{1}{2}$ por 100 de derechos.

Las cartas de la misma isla del 13 de Noviembre expresan que el 24 del mes anterior se padeció allí un terrible uracan que causó grandísimos daños en los campos, como asimismo á los navegantes, habiendo naufragado 5 embarcaciones sobre la costa occidental.

Dantzick 28 de Enero.

Durante el año último se celebraron en esta ciudad 337 casamientos, nacióron 1091 criaturas, y fallecieron 1938 personas. La causa de este gran número de muertos fué una epidemia de viruelas. Por otra parte se ha observado que en ninguno de los años de este siglo ha sido tan corto el de nacidos como en el de 87.

Están aquí los granos á un precio muy subido, y se teme aumento por la escasez que tambien se padece en Polonia, en donde se hacian regularmente los abastos para este pueblo.

Viena 4 de Febrero.

Las compañías de Uhlanos, incorporadas en los Regimientos Imperiales de Richecourt y de Caballos ligeros, deben formar un cordon desde Bieliz hasta Jaroslow.

En Gros-Canischa, en Hungría, se está preparando ya el alojamiento para el Emperador. Una partida de artilleros tiene orden de transferirse al mismo parage. Como se teme que los Turcos intenten alguna invasion por el lado de Saczowa, se ha roto el puente, transportándose los víveres á las inmediaciones de Komorn.

Varias providencias que toma de algunos dias á esta parte la Cámara de Guerra, son indicios harto claros de estar resuelto el rompimiento con los Turcos; y segun apariencias empezarán las hostilidades á fines de este mes, ó principios del inmediato.

Corre en el público un estado del número de las tropas regladas Austriacas y Rusas que se hallan en pie, y forman un total de 5000 combatientes.

Acaban de llegar cartas de Constantinopla con fecha de 10 de Enero, por las quales se sabe que prosiguen con ardor los preparativos marciales, sin embargo de los estragos que hace la peste, así en la ciudad como en los arrabales, no librándose de ella las casas de los Ministros extrangeros. El nuevo Beglierbey de Romelia, que fué Reis-

Effendi, hizo el 5 su salida pública y solemne de aquella Capital para ir á tomar posesion de su empléo. El Baron de Herbert, Ministro del Emperador, goza una entera libertad; y el Divan se esmera quanto puede para evitar la guerra con este Soberano.

Hamburgo 6 de Febrero.

Esciben de Viena haber nombrado el Emperador por su Ministro Plenipotenciario en la Corte de Munich al Baron de Lehrbach, Comisario Imperial en la Dieta de Ratisbona, donde le sucederá el Baron de Leykam.

Añaden las mismas noticias que por el último correo despachado á Constantinopla se enviáron órdenes al Internuncio del Emperador para que declarase la guerra á la Puerta en todo este mes. Dícese además estar ya impreso el Manifiesto de la Corte de Viena en 4 lenguas, que son la Alemana, Francesa, Turca y Griega; y que en él se expresa que los Turcos han desechado las proposiciones dirigidas á la continuacion de la paz.

Lóndres 15 de Febrero.

Antes de ayer á medio dia se verificó la abertura de la primera junta para la vista de la causa de Mr. Hastings, en la sala preparada á este efecto en Westminster, en la qual caben al pié de 300 personas. El concurso fué numerosísimo y muy lucido. La Reyna y la Princesa Real asistieron con otras 6 Princesas en la tribuna del Duque de Newcastle. Tambien concurriéron en calidad de Pares, con sus trages de ceremonia el Príncipe de Gáles, el Duque de Yorck, y los de Gloucester y Cumberland. En el centro de la sala tienen los Vocales de la Cámara alta su lugar, al qual pasáron con el Canciller y demas officios al frente. Reunidas todas las personas que debian asistir, se dió principio al acto mandando observar silencio. Llamóse despues en voz alta al acusado intimándole á nombre de los Pares de la Gran Bretaña compareciese para dar á sus fianzas el descargo del empeño que habian contraido de presentarle. Entró efectivamente Hastings con sus Abogados, y se hincó de rodillas. Díxole el Canciller que se levantase; hizolo así y al mismo tiempo se empezó á proceder contra él, diciendo un subalterno de la junta „que habiendo acusado la Cámara de los Comunes de „Inglaterra, en su nombre y en el de todos los Comunes del Reyno, „á Warren Hastings de malversaciones y de delitos capitales, acudie- „sen todas las personas instruidas de ellos, y se presentasen con las prue- „bas ante el acusado, quien estaba allí para contextar á los cargos in- „tentados contra él.“ Luego le habló el Canciller en estos términos:

„*Warren Hastings*: Estais llamado hoy y citado ante nosotros, des- „pues de habéros concedido quantos medios podiais desear para ayu- „daros á preparar vuestra defensa. Se os dió libertad baxo fianza: se „os señaláron Abogados: se os concedió el tiempo necesario para dis- „poneros; y se os facilitó quantas proporciones podian necesitarse en „las circunstancias en que os hallais. Los cargos producidos contra „vuestra conducta son de la mayor importancia, aunque sea muy an-

„tigua la época en que se cometieron los delitos de que os acusan, y
 „que se hayan cometido mucho ántes de presentarse los cargos. No ol-
 „videis jamás que se os han concedido grandes ventajas; pero esta no
 „es una indulgencia particular de la Cámara á vuestro favor, sino un
 „derecho natural y comun á todos los vasallos Británicos, quienes
 „pueden solicitarlo, sin que ningun Tribunal de la Gran Bretaña pue-
 „da negárselo. Haced vuestra defensa segun conviene á la importan-
 „cia de las quejas que se han presentado, parando la consideracion
 „en los acusadores á quienes teneis que responder: son estos los Co-
 „munes de la Gran Bretaña! Como semejante acusacion presenta la
 „probabilidad al lado de la duda, es por lo mismo del mayor peso.“

Concluida esta arenga saludó con respeto Mr. Hastings á la Cámara, y dixo:

„Milores: Nada me mueve en este instante sino el conocimiento
 „de mi inocencia, y la certidumbre de ser juzgado con imparcialidad.
 „Con entera confianza descanso hoy en vuestra justicia.“

Seguidamente se leyéron 7 cargos, con las respuestas de Mr. Hastings; lo qual duró hasta las 5 y media, á cuya hora se separó la junta. La Reyna y las Princesas permanecieron en ella hasta cerca de las 4; la mayor parte de las Señoras salió poco despues. Ayer prosiguió la lectura de las acusaciones y la de los descargos. Hoy empezó Mr. Burke el discurso, que debe preceder al alegato ó defensa de los Abogados que hablen á favor de Mr. Hastings. Este discurso, que durará 3 ó 4 dias, está escrito por uno de los hombres mas eloqüentes de Inglaterra, y en él se trata de los asuntos mas importantes para la Nacion. Ha merecido ya grandes elogios, comparándolo algunos á los mejores de Demóstenes y Ciceron. Créese que concluida la defensa de Mr. Hastings se suspenderá la junta por algunos dias.

En la Cámara de los Comunes sigue el exâmen de los testigos en el proceso de Mr. Impey. En la sesion del 12 se mandó presentar un estado de las embarcaciones que saliéron desde fines de Setiembre de 86 hasta el mismo mes de 87, de las islas Inglesas para nuestras colonias de la América Septentrional y de los Estados Unidos; con expresion del porte de cada buque. Lo demas que se trató en dicha sesion y las dos siguientes, fué de menor importancia.

Quedan en Portsmouth por navios de guardia los nombrados Barfleur de 98 cañones, Magnífico, Bedford, Isabel, Goliat, Coloso, y Edgar de 74.

No tardarán en enviarse á Gibraltar pliegos de la Secretaría de Guerra al General O'Hara por un transporte cargado de municiones para aquella plaza, pronto á salir de Woolwich.

El 11 se acordó en junta de la Compañía de la India costear el transporte de los nuevos Regimientos, que se envian al Asia; con tal que no corra su manutencion allí por cuenta de la misma Compañía.

Dublin 3 de Febrero.

Formada la Cámara de los Comunes de este Reyno en junta de subsidios

diós acordó ántes de ayer los puntos siguientes : 1.º que se rebaxen 200 libras esterlinas en la partida de atrasos de las cuentas del Tesorero general : 2.º que en Agosto de 87 ascendía la deuda de la Irlanda á 2,159,242 esterlinas : 3.º que debe pagar la nacion ciertas rentas vitalicias á 6 por 100 hasta la concurrencia de 4400 libras ; y otras á 7 libras 10 schelines por una suma de 3000, á que ascienden los últimos empréstitos hechos por el Gobierno : 4.º se concederá á S. M. un subsidio para el pago de los intereses de esta deuda ; para los gastos de varios ramos de Gobierno , y para quantos puedan necesitarse en un año , que concluirá á 25 de Marzo de 89 : 5.º finalmente que las tropas que haya de pagar la Irlanda consistirán en 1200 hombres efectivos para la defensa del Reyno , y 3232 para el servicio de Inglaterra. Al proponer el Canciller este último punto , en fuerza del qual se hará un aumento en el Ejército , intentó probar que no causaria mayores gastos al público , debiendo hacerse en fuerza de economías.

Haya 18 de Febrero.

Ayer se celebró con mucha pompa y alegría pública el cumpleaños del Príncipe Guillermo Federico , hijo del Statuder ; con cuyo motivo hubo en Palacio baile y cena.

El plan sobre reforma del Ejército , presentado por el Statuder á los Estados Generales , consiste en que se ponga la Infantería y Caballería Holandesa sobre el mismo pié que lo están las de Prusia en todo y por todo ; y se reduzca cada batallon á 5 compañías en lugar de 7 de que ahora constan , lo qual proporcionará un ahorro de 2 Capitanes , 2 Tenientes , 2 Subtenientes y 4 Sargentos en cada batallon ; pero las compañías se aumentarán de 44 á 80 hombres , de que resultará un acrecentamiento considerable en el total del Ejército.

A proposicion del mismo Príncipe se está tratando en los Estados de Holanda y demas ciudades , de conceder indulto á todos los antiguos parciales del partido llamado patriótico. Urge mucho tomar medidas para poner fin á los desórdenes ; si se desea contener la emigracion que prosigue , y no puede ménos de ser muy sensible en esta Provincia. En Rotterdam continúan los alborotos del populacho.

Paris 23 de Febrero.

Se han armado en Brest los navios Ilustre y Aquiles , como asimismo las fragatas Fina y Modesta con una corbeta. Esta division mandada por Mr. de Seneville irá á las islas de Barlovento y Sotavento para relevar la que se halla en aquellos mares.

Se ha empezado en los astilleros del mismo Departamento la construccion de un navio de 74 , que se nombrará el Júpiter.

Quatro gabarras saldrán en breve del mismo puerto , y reunidas con otras 2 que se aprestan en el de Oriente , navegarán segun se cree al Báltico.

Venecia 1.º de Febrero.

Por resolucion de 12 del mes último confirió el Senado al Procurador Emo la direccion de los negocios de Levante , en los mismos términos que

que la obtenia el difunto Proveedor General Erizzo, y mientras llegue el Sr. Falier, quien debe reemplazarle. Se le ha autorizado tambien para que se transfiera y acuda á donde juzgue que lo exijan los asuntos ó las necesidades de su esquadra; dándole un poder tan amplio, que no tiene exemplo en esta República.

Segun las noticias mas recientes de Cataro la esquadra Otomana se ha retirado al puerto de Rosa, enfrente de Castelmoro, para los reparos que necesita. Confirman estos avisos la completa victoria del Baxá Mahmud, quien se halla en el dia poseedor libre de Scutari, en cuyo Gobierno reyna la mayor tranquilidad. Ignórase si el Sultan le ha concedido su perdon.

Bolonia 5 de Febrero.

El Príncipe de la Riccia, Capitan de la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps de S. M. Católica, se halla en esta ciudad desde 1.^o del corriente, muy obsequiado así por el Cardenal Legado como por el Ministro de España y de Nápoles, y otras personas principales. Las nieves que han caido en el Apenino le impiden continuar su viage.

A 31 de Enero falleció en Roma, de edad de 67 años y un mes, Carlos Eduardo Luis, hijo de Jacobo Stuardo pretendiente á la Corona de la Gran Bretaña.

Lisboa 27 de Febrero.

Prosiguen en estas costas unos temporales muy recios con grandes daños de las embarcaciones, algunas de las cuales han perdido sus anclas en el puerto, llegando á chocar unas con otras. Frente á la ciudad de Faro dió á la costa, la noche del 5, un barco Dinamarques, nombrado la Christina, Capitan Jacobo Richensel, salvándose la tripulacion, excepto el piloto. Se ha librado igualmente parte de su carga. Iba este buque á Ostende, habiendo salido de Cádiz el 29 de Enero.

Granada 21 de Enero.

Esta Real Sociedad económica celebró ayer los años del Rey con la pública distribucion de premios, especialmente para su escuela de dibuxo. Las obras de los opositores se manifestáron al público desde el 19 en las casas Consistoriales. El Sr. D. Juan Mariño de la Barrera, Presidente de esta Real Chancillería, Director de dicho cuerpo patriótico, abrió la sesion con un discurso dirigido á promover todo género de aplicacion; y siguió repartiendo los premios conforme dictaban las actas que leía el Secretario. Consistieron en 3 medallas de una onza de oro cada una, ofrecidas á los 3 primeros premios de pintura, escultura y arquitectura, que ganáron D. Joachín Marin, D. Manuel Arrabal, y D. Miguel Ximenez. Otras 3 de á 8 onzas de plata para los segundos premios se adjudicáron á D. Miguel de Gándara, D. Joseph Tudela, y D. Manuel Naranjo. Tres de á 5 onzas para los terceros premios á D. Joseph de Haran, D. Felipe Vallejo, y D. Andres Sanchez. La medalla de 8 onzas de plata para el mejor grabador, se confirió á D. Juan Revollo. Entre los principiantes de dibuxo se distribuyéron otros 6 en dinero. Se gratificó con 300 rs. al autor de

unas

unas láminas de primorosa letra ; y con 200 de ayuda de costa á un opositor forastero. Otros 2 opositores recibieron 200 rs. por dádiva de dos Socios , á exemplo de los que animan este instituto con otras mayores y constantes tareas. Se dió fin al acto con la lectura de 4 composiciones de los Socios D. Antero Benito Nuñez , D. Joseph Maria Vaca de Guzman , D. Joseph Maria del Barrio , y D. Andres Diest y de la Torre , alternando la orquesta , y los repetidos aplausos del grande y lucido concurso.

Madrid 7 de Marzo.

El Rey y Príncipes Ntros. Sres. y las demas Personas Reales se transfirieron ántes de ayer del Real Sitio del Pardo al Palacio de esta Corte.

Hallándose próximo á emprender su viage de vuelta para Constantinopla el Sr. Enviado de la Puerta Otomana Ahmet Vasif Effendi, que ha residido cerca del Rey Ntro. Sr., le dió S. M. audiencia de despedida en la forma acostumbrada el 2 del corriente , y le recibieron sucesivamente con el mismo motivo los Príncipes Ntros. Sres. y demas Personas Reales , acompañado siempre por el Marques de Manca , Introdutor de Embaxadores.

En Real órden de 2 de Febrero de este año , comunicada por el Excmo. Sr. D. Pedro Lopez de Lerena á la Direccion general de Rentas , se ha servido el Rey resolver , que no haciéndose la menor novedad en los puertos habilitados para el libre comercio de Indias , en todos los demas que no están habilitados no se permita la entrada de géneros extranjeros , sino únicamente aquellos que en naves Españolas conduzcan de retorno los buques que hayan extraido géneros y frutos nacionales , quedando habilitados para el embarco de géneros y frutos del Reyno , y para la entrada de estos y de los extranjeros que hubiesen satisfecho los correspondientes derechos en otras Aduanas , y se conduxeren con guias legítimas. Por otra Real órden de 21 del propio mes , dirigida por el mismo Sr. D. Pedro Lopez de Lerena á la citada Direccion general de Rentas , declaró S. M., entre otras cosas , que para la observancia de la anterior se señale el término de 6 meses , á fin de que no se cause perjuicio al comercio si desde luego se pusiese en execucion ; y para que llegue á noticia de todos se publique por edictos en los puertos del Reyno por los Subdelegados de Rentas en ellos : y sin embargo de que el puerto de la ciudad de Valencia no es de los habilitados para el comercio de América , es la voluntad de S. M., atendiendo á sus particulares circunstancias , que por excepcion á la regla general , prescrita en la citada Real órden de 2 de Febrero , quede habilitado como hasta aquí , sin novedad alguna , para la admision de las embarcaciones que lleguen con géneros y frutos extranjeros.

En 19 de Octubre del año pasado de 1787 se remitiéron desde esta Corte quatro Vales Reales de 300 pesos de la creacion de 1.º de Julio con los Números 40,054, 58,661 , 60,930 y 60,952 , encabezados á favor de D. Joseph Bonifacio Rodriguez, vecino de Cádiz ; y no habiendo llegado á su poder dichos Vales , se previene para que

que si alguno los sacó equivocadamente del Correo, acuda á entregarlos al expresado Rodriguez que vive en el Almacén, esquina á la calle de S. Joseph y Mateo de Alba.

Cumplimiento de la Iglesia: breve instruccion sobre los sentimientos de esta santa madre en sus mandamientos de comulgar y confesar; y sobre las confesiones de los que no acostumbran confesarse sino una vez al año: por el Doctor D. Joseph Aguado, Cura Párroco de Alcovendas y S. Sebastian de los Reyes; el qual la ha repartido de limosna á sus feligreses, y se desapropia de su producto. Véndese á 4 rs. en pergamino en la Librería de Fernandez frente á S. Felipe.

La jornada del Chrístiano, compuesta en Latin por el P. Nicolas Causino, de la extinguida Compañía, y traducida por el Comisario D. Juan Conde, repartida en quatro partes: la 1.^a trata de la importancia de disponer bien las acciones de esta jornada tocante á la devocion: la 2.^a de la práctica de las virtudes, con 12 consideraciones para el exercicio de ellas, y los siete caminos de la eternidad: la 3.^a de los negocios y ocupaciones mas importantes; y la 4.^a de la recreacion y su necesidad, con un compendio de la doctrina de Jesu-Christo para meditar en la Misa y para todos los dias de la semana, y confesar y comulgar dignamente. Un tomo en 12.^o Se hallará en las Librerías de Luna calle de la Montera, de Castillo frente á S. Felipe, y de Lopez plazuela de Sto. Domingo. Su precio 6 rs. en pasta, 5 en pergamino, y 4 en papel.

Origen, progresos y estado actual de la literatura. Obra escrita en Italiano por el Español D. Juan Andres, y traducida por D. Carlos Andres. Tomo 4.^o en 4.^o En este tomo se trata de la poesia dramática, de la lírica, y de otras especies de poesia, como tambien de los romances y novelas, y se da fin al libro de la poesia. Varios de los subscriptores de esta obra en Italiano no han acudido todavía á recoger el 2.^o tomo, y por si acaso es por ignorar que haya llegado, se da este aviso nuevamente. El 3.^o hace tiempo que salió de Génova, pero todavía no ha llegado á España; quando se verifique se avisará á los subscriptores. — Disertacion en defensa del episodio de Virgilio sobre los amores de Eneas y Dido, dicha en Italiano por D. Juan Andres en la Academia de Ciencias y Buenas Letras de Mantua, y traducida por D. Carlos Andres. Se hallarán en casa de Sancha, como tambien las Cartas del propio autor al Comendador Frey D. Cayetano Valenti Gonzaga, y al Conde Muraribra, las quales juntas con la *Disertacion sobre las causas de los pocos progresos de las ciencias en estos tiempos*, que se vende en la Imprenta Real, pueden formar un tomito en 8.^o mayor.

Reflexiones politicas sobre la ley de Fernando IV., Rey de las Dos Sicilias, que mira á la reforma de la administracion de justicia: escritas en Italiano por el Caballero Cayetano Filangieri, traducidas al Castellano. Se hallarán en la Librería de Frances calle de las Carretas frente al Correo.

Principios de Cirugia general así para la práctica, como para la teórica, segun el estado en que se halla en el dia: compuestos por D. Ramon Fernandez para exámen de los que se dedican á esta profesion; y aprobados por la Audiencia de Cirugia del Real Protomedicato. Se hallará, con el *Tratado de la phtisis pulmonar*, en la Librería de Castillo frente á S. Felipe. Su precio 14 rs. en pasta.

El Oráculo de los nuevos filósofos Mr. Voltaire, impugnado y descubierto en sus errores por sus mismas obras, con la refutacion del Emilio ó libro de la educacion de Juan Jacobo Rousseau; obras de dos autores anónimos Franceses, traducidas al Español por el R. P. Mtro. Fr. Pedro Rodriguez Morzo, del Real Orden de la Merced Calzada, Predicador de número del Rey Ntro. Sr. Dos tomos en 4.^o Se hallarán, con las demas obras del traductor, en la Librería de Escribano frente á la Imprenta Real.